



## LXV Aniversario del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C.

### *LXV Anniversary of the College of Clinical Pathologists of Jalisco, A.C.*

Ledesma Martínez Verónica Michelle,\* Ramírez Barragán José,†  
 Santoscoy Tovar Fernando Antonio,§ Santoscoy Tovar Luis Alberto||

#### ANTECEDENTES HISTÓRICOS

El 12 de mayo de 1954 se reunieron los doctores Enrique Hernández Sánchez, Víctor Osuna, Camilo Solís, Porfirio Villegas Luna, Fortino Covarrubias, Carlos Arreola, Cristino I. Sendis Aguirre, Carlos Calderón Belloso, Joaquín Camacho Durán, José Miguel Rizo Urzúa, Demetrio Sánchez González y Guillermo Santoscoy Gómez con el único fin de formar una sociedad, que a la postre se llamaría «Sociedad de Médicos Laboratoristas de Guadalajara».

El 26 de mayo del mismo año, en una segunda reunión se decidió formar una comisión encargada de la elaboración del estatuto que regiría la sociedad. Esta comisión estuvo formada por los doctores Sendis, Calderón y Santoscoy, ya que el estatuto es la parte fundamental para que una sociedad se maneje adecuadamente. Es así que el 14 de agosto de 1954 se constituyó, en Guadalajara, la Segunda Sociedad de Médicos Especialistas en Laboratorio Clínico de la República Mexicana y fue designada como «Sociedad de Patología Clínica y Laboratorio de Guadalajara», nombre que continuó hasta el año de 1971. Ésta **fue la primera agrupación en México en referirse a Patología Clínica como una especialidad médica.**

Su primera Mesa Directiva fue:

Presidente, Dr. Enrique Hernández Sánchez  
 Secretario de Actas, Dr. Guillermo Santoscoy Gómez  
 Tesorero, Dr. Cristino I. Sendis  
 Secretario Perpetuo, Dr. Carlos A. Calderón

Belloso

Primer Vocal, Dr. Salvador Urzúa López

Segundo Vocal, Dr. José Miguel Rizo Urzúa

Tercer Vocal, Dr. Joaquín Camacho Durán

Uno de los primeros logros fue tener un logotipo que los identificara, por lo que se decidió que entre los socios realizaran uno que fuera la distinción de la Sociedad. Así el proyecto del Dr. Joaquín Camacho Durán fue elegido y sigue vigente, y fue adoptado por la Asociación Latinoamericana de Patología Clínica.

El 17 de marzo de 1955, en una fecha que los patólogos clínicos de Guadalajara recordamos con orgullo, se estableció el rechazo oficial a la dicotomía en cualquiera de sus formas por parte de cada uno de los Socios Fundadores, hecho que fue considerado como el primero en la historia de las Sociedades Médicas del país.

El Dr. Cristino I. Sendis fue el segundo Presidente y su presidencia se caracterizó por la formalización de las sesiones académicas y por trabajar arduamente en la estandarización de la parte técnica, así como en lo relacionado con los informes de resultados de diversos estudios de laboratorio. Con ello se obtuvo la unificación de los parámetros y de los valores normales de la citometría hemática, las pruebas funcionales hepáticas y los estudios para el diagnóstico de la sífilis y del examen general de orina.

En lo relativo a la estandarización de técnicas se trabajó mucho. En este aspecto cada técnica que se estandarizaba en el reporte de resultados de todos los laboratorios se adicionaba la leyenda «Estudio realizado según normas de la Sociedad de Patología Clínica y Laboratorio de Guadalajara».

#### Cargos

\* Médico Supervisor del Departamento de Referencia y Química Clínica.

† Director del área de laboratorio.

§ Jefe del Departamento de Microbiología.

|| Jefe del Departamento de Hematología.

Unidad de Patología Clínica, Guadalajara, Jalisco.

#### Correspondencia:

**Ledesma Martínez Verónica Michelle**  
 Av. México 2341,  
 Guadalajara, Jalisco.  
 E-mail: michelle.  
 ledesma@upc.com.  
 mx

Recibido:  
 03/10/2019  
 Aceptado:  
 10/10/2019

En 1956 tomó posesión el Dr. Salvador Urzúa López como tercer presidente. El 8 de agosto de 1959 tuvo lugar en Guadalajara la Primera Sesión Conjunta de la Asociación Mexicana de Médicos Laboratoristas y la Sociedad de Patología Clínica y Laboratorio de Guadalajara. En 1971 cambió su nombre a Colegio de Médicos Patólogos Clínicos en Jalisco, A.C.

El Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C. ha organizado varios congresos nacionales de Patología Clínica.

Los presidentes del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C. desde su fundación a la fecha han sido los doctores:

1. Enrique Hernández Sánchez (1954-1955)
2. Cristino I. Sendis Aguirre (1955-1956)
3. Salvador Urzúa López (1957-1958)
4. Fortino Covarrubias (1958-1959)
5. Carlos Calderón Belloso (1959-1960)
6. Javier Preciado Araiza (1960)
7. Víctor Osuna Astengo (1961)
8. Guillermo Santoscoy Gómez (1962)
9. Camilo Solís Jiménez (1963)
10. Juan José Urzúa López (1964)
11. Demetrio Sánchez González (1965)
12. José Miguel Rizo Urzúa (1966)
13. Joaquín Camacho Durán (1967)
14. Porfirio Villegas Luna (1968)
15. Jesús Mayorga Loera (1969)
16. Guillermo Farías Martínez (1970)
17. Carlos Calderón Belloso (1971-1972)



**Figura 1:** Fotografía Oficial de la Sociedad de Patología Clínica y Laboratorio de Guadalajara 1954.

18. Francisco Negrete Páez (1973-1974)
19. Jesús Mayorga Loera (1975-1976)
20. José Miguel Rizo Urzúa (1977-1978)
21. Carlos Martínez Orozco (1979-1980)
22. Ernesto Sánchez Orozco (1981-1982)
23. Gustavo Espinosa Plata (1983-1984)
24. Ramón Sigala Arellano (1985-1986)
25. José Manuel Sotomayor Martín del Campo (1987-1988)
26. Mario Cárdenas Meza (1989-1990)
27. Melitón Luna Castro (1991-1992)
28. José de Jesús Rodríguez Chagollán (1993-1994)
29. Sergio Aguilar Benavides (1995-1996)
30. José Ramírez Barragán (1997-1998)
31. Luis Santoscoy Tovar (1999-2000)
32. José Luis Hernández Montiel (2001-2002)
33. Miguel Ángel Hipólito (2003-2004)
34. Guillermo Aguilar Orozco (2005-2006)
35. Martín Navarro Rodríguez (2007-2008)
36. Guillermo Aguilar Arenas (2009-2010)
37. David Carrero Domínguez (2010-2011)
38. Lourdes Barba Villavicencio (2012-2013)
39. José Manuel Domingo Cortés García (2013-2014)
40. Gabriela Aviña Méndez (2015-2016)
41. Ramón Sigala Arellano (2017-2018)
42. Martín López Rodríguez (2019-2020)

Por lo anterior el 14 de agosto de 2019, el Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C. conmemora el LXV Aniversario, y es por esta razón que en el bienio de la Mesa Directiva 2019-2020, presidida por el Dr. Martín López Rodríguez, se decide realizar un evento académico titulado «Actualización en el Diagnóstico Clínico y Medicina de Laboratorio», el cual se llevó a cabo el 16 de agosto de 2019 en el salón Vallarta del Hotel RIU Plaza Guadalajara, con diferentes ponente de talla nacional e internacional y en donde se trataron temas de actualización como: los nuevos biomarcadores de daño renal agudo, mecanismos de resistencia antimicrobiana, innovación en salud, y el cómo crear servicios de medicina de diagnóstico.

El evento dio inicio a las 15:30 horas, con las palabras del presidente actual, el Dr. Martín López Rodríguez, cediéndole la palabra al Dr. Guillermo José Santoscoy Tovar, Presidente del Consejo Mexicano de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio (COMPAC-ML), quien inauguró dicho evento académico y habló sobre los logros que ha tenido el Colegio de Médicos Patólogos de Jalisco y el apoyo incondicional del Consejo Mexicano de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio para todas las agrupaciones de Patología Clínica del país, ya que su objetivo principal es el de certificar y recertificar

a los médicos especialistas en Patología Clínica para el ejercicio de la especialidad, así como el reconocimiento de las actividades académicas.

Posteriormente se presentaron los cuatro ponentes de talla nacional e internacional: El Dr. Pablo Manggiani Aguilera, QBP. Domingo Sánchez Francia, Dr. Elías Pérez Becerra, y culminó el Dr. Wellington Dos Santos con la conferencia magistral: «La era de la innovación en salud: cómo crear a través de los servicios de medicina de diagnóstico» ante un foro lleno, entre médicos especialistas, químicos, técnicos y representantes de casas comerciales.

Acto seguido en el evento de la Cena Gala, el Dr. José Luis Hernández Montiel, quien fue el maestro de ceremonias del evento, inició presentando al honorable presidium conformado por el Dr. Guillermo José Santoscoy Tovar, presidente del Consejo Mexicano de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio (COMPAC), el Dr. en C. Francisco Muñoz Valle, Rector del Centro Universitario de Ciencias de la Salud de la Universidad de Guadalajara, el Dr. Martín de la Cruz González, Director de Servicios Médicos del Tecnológico de Monterrey campus Guadalajara, el Dr. Martín López Rodríguez, Presidente del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco A.C., el Dr. Guillermo Santoscoy Ascencio, Vicepresidente del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco A.C. y el Dr. Manuel Canseco Álvarez, Presidente de la Federación Mexicana de Patología Clínica (FEMPAC), quien dirigió unas palabras de agradecimiento y felicitación por la organización del evento y respaldó su compromiso y



**Figura 2:** De izquierda a derecha: Dr. Guillermo José Santoscoy Tovar, Presidente del Consejo Mexicano de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio (COMPAC-ML); Dr. Manuel Canseco Álvarez, Presidente de la Federación Mexicana de Patología Clínica (FEMPAC) y Dr. Martín López Rodríguez, Presidente del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C.



65 Aniversario

Miembros 2019

Miembros Titulares

Miembros Adscritos

Miembros Asociados



Figura 3: Fotografía Oficial del LXV Aniversario del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C.



Figura 4:

De izquierda a derecha: Dr. Manuel Canseco Álvarez, Presidente de la Federación Mexicana de Patología Clínica (FEMPAC), Dr. Guillermo José Santoscoy Tovar, Presidente del Consejo Mexicano de Patología Clínica y Medicina de Laboratorio (COMPAC-ML); y Dr. Ramón Sigala Arellano, Expresidente del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C.



**Figura 5:** Fotografía en la cena del LXV Aniversario del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C.

el de la federación hacia nuestro Colegio, declarando la inauguración del evento.

Posteriormente la Dra. Verónica Michelle Ledesma Martínez, Secretaria del Colegio de Médicos Patólogos Clínicos de Jalisco, A.C., lideró la entrega de reconocimientos por los años servidos a los miembros del colegio por más de 20, 30 y 40 años de servicio a la patología clínica, los cuales fueron personalmente entregados por el presídium.

A continuación, el Dr. José Ramírez Barragán presentó la reseña histórica titulada «La Historia de la Patología Clínica en Jalisco», en la que contextualizó, académica y culturalmente, la evolución de nuestra especialidad fuera y dentro de nuestro Estado, desde sus inicios hasta la automatización e innovación de métodos diagnósticos más recientes y accesibles al médico y al paciente.

[www.medigraphic.org.mx](http://www.medigraphic.org.mx)